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本报讯（申震 记者姚建平 朱
云峰）“以赛促教、以赛促学、以赛
促改、以赛促建”。近日，省职业院
校技能大赛中职组蔬菜嫁接比赛
及 2021 年全国职业院校技能大
赛黑龙江选拔赛蔬菜嫁接赛项（中
职组）比赛在富裕县职教中心举
办。

据介绍，本次大赛是由省教育
厅主办，省教师发展学院协办，富
裕县职业技术教育中心学校承

办。比赛内容分为嫁接育苗理论
测试、营养液配置、嫁接操作等三
个模块。来自黑龙江农业经济职
业学院、大兴安岭职业学院、鹤岗
职业技术学校等全省13个区县15
所院校 82 名师生参加比赛。最
终，来自富裕县职业教育中心学校
的选手唐佳怡力拔头筹，将代表我
省参加全国职业院校中职学生组
技能大赛。

比赛进行中。 申震摄

□文/摄 解洪旺
本报记者 潘宏宇

“这种智能化程控浸种催芽
设备主要由加温系统、调温系统、
浸种催芽系统、配电监控系统、给
回水系统组成。浸种催芽的过程
就是利用水作为导热介质，对种
子进行升温、降温、控温、保温。
浸种、催芽，装箱后的稻种浸泡在
浅橙色的温水里。”25日，记者在
七台河市茄子河区中心河乡更生
村了解“智能化”为春耕生产带来
的新变化，农技专家边引导记者
参观车间设备边讲解着智能化育
苗的流程，他说，这看似平静的水
面下，蕴藏着种子顶壳出芽等剧
烈进程，一根嫩黄色的温度计挺
出水面，展示着水下生命勃发的
信息。

好苗八成粮。眼下正是水稻
育苗最关健的环节——稻种催牙
时节。走进智能催芽车间，记者看
见两排高大的 XL 柜调温水箱分
列两边，环境异常洁净。

“智能化程控浸种催芽技术远

比单户小批量的传统催芽方法优
势更明显，芽种出芽率比常规浸种
催芽高3%~5%，出芽速度快4~6小
时，芽种秧田成苗率高 5%~10%，
达到快、齐、匀、壮的理想质量。”农
技专家说，这套智能化催芽系统有
利于通过统供芽种，实现水稻催芽
的标准化、工厂化和规模化，保证
了在最佳农时范围内完成插秧任
务。

“从前，很羡慕其它地方的水
稻智能催芽车间，今年我们也用上
了，更生村这回走上了水稻生产智
能化的最前沿。”于德海在忙碌的
间隙还不住地夸赞着。

据了解，智能程控水稻浸种
催芽系统有效解决了芽种生产
效率低、浪费人力资源、不能大
批量集中催芽的弊端。根据权
威数据显示，此技术可提升水稻
平均亩产量 5%~10%，以此推算，
茄子河全区 5.3 万亩水田全部采
用智能化催芽技术，可实现增加
水稻产量 26.5 万斤以上，效益非
常可观。

农民在为催芽稻种装箱。

蔬菜嫁接比赛在富裕举行

七台河 智能催芽助水稻高产

本报讯（冯乐行 王超 记者姚
建平 朱云峰）为防止“倒春寒”可能
给春耕生产带来的不利影响，克山
县引导水稻专业合作社抢农时、夺
积温、早扣棚、早催芽，适时开展水
稻育秧，把水稻全部播在丰产期。

在克山县泽丰水稻专业合作
社水稻育秧大棚内，社员们正在为
秧苗通风、浇水。负责人张福安介
绍说，3月初，合作社就开始扣棚
提温，4月初进行智能催芽，现在
稻苗已经出齐，5月10日左右就能
顺利插秧。

在克山县古城镇古城村水稻
种植大户曲政伟家的稻田里，大马
力联合整地机正在进行旋耕、灭
茬、整地。曲政伟告诉记者，去年
种植的70亩蟹稻采取“一水两用、
一田双收”的方式，省去了化肥和
农药的使用，水稻和河蟹获得了双
丰收，种植蟹稻比平常的普通水稻
增收2-3倍。

目前，克山县 5.6万亩水稻育
秧工作已接近尾声，整地、泡田工
作也已进行过半。

秧苗长势良好。 冯乐行摄

1923 年 6 月 15 日，中国共产党
“机关刊物”《新青年》季刊创刊号上，
发表了主编瞿秋白翻译的《国际歌》。

这时的他已不再是启程苏俄前
那个懵懂的青年，他要将信仰的星星
之火，燃成锐利的理论武器，燎原旧
世界，催生新中国。

于是他重译《国际歌》，让它在中
国广泛流传，成为中国无产阶级革命
的一首战歌。他先将法文的《国际
歌》重新翻译成中文，再与俄文的《国
际歌》进行对比，逐字逐句推敲，力求
准确易唱。

瞿秋白将法文“国际”一词改用
音译，使得“英特纳雄耐尔”不仅从章
节上唱得顺口，更是传达了“全世界
无产者唱起来同声相应、情意交融的
意念”。尽管肤色不同语言不同，中
国劳苦大众，却能与世界“异口同
声”，遥远共鸣。

这是我国最早可供唱颂的《国际
歌》。1924年 5月 5日，上海大学举
行马克思诞辰106周年纪念会，瞿秋
白与任弼时一起引吭高歌《国际歌》，
随后大家放声高唱，燃爆了整个现场
集会者的激情。

1935年 6月 18日，福建长汀，年
仅36岁的瞿秋白最后一次唱着自己
翻译的《国际歌》，走向刑场，从容赴
死，微笑饮弹。《国际歌》是他革命生
涯的序曲，是他革命生涯的陪伴，又
是他革命生涯的终章。

“这是最后的斗争，团结起来到
明天，英特纳雄耐尔就一定会实现。”
《国际歌》传入中国的百年间，曾被翻
译出很多版本，但瞿秋白留下的“英
特纳雄耐尔”译法沿用至今，它所代
表的共产主义理想，经久铭刻在《国
际歌》中文版歌词之上，也永远铭记
在所有中国共产党人的心间。

□本报记者 晁元元

当《国际歌》响起，那
澎湃的旋律穿越历史的厚
重烟云，激励着一代代中
国共产党人，为理想不惧
艰险、不懈奋斗。

《国际歌》上个世纪
初传入中国，是与中国共
产党早期重要领导人之
一——瞿秋白的名字联
系在一起的。瞿秋白是
在中国大力传播《国际
歌》的第一人，他不但翻
译、介绍和传播《国际
歌》，并以自己的一生实
践了《国际歌》的深刻内
涵和革命精神。

瞿秋白在哈尔滨第
一次听到了《国际歌》，从
此，这首歌曲伴随了他整
个革命生涯。如今，重
温百年前这段引人回味
的往事，追寻这座城市
非同寻常的红色记忆。

1920年 10月的一个夜晚，哈尔
滨已是秋深，寒风凛冽，从北平开来
的列车缓缓驶入火车站，一位戴着
细边眼镜瘦削的年轻人，与两位同
行者走出站口。他是瞿秋白，此行
的目的是以北京《晨报》、上海《时事
新报》特约通讯员的身份，赴莫斯科
采访。

惊天动地的十月革命，在瞿秋
白眼中仿若“阴沉沉、黑魆魆的天地
间，忽然放出一线微细的光明”，他
愿化身“追光者”。他在所著《饿乡
纪程》中写道：“求一个中国问题的
相当解决，略尽一分引导中国社会
新生路的责任。我所以决定到俄国
去走一走，我总想为大家辟一条光
明的路，我愿去，我不得不去。”

因苏俄内战，中俄铁路遭到破
坏，瞿秋白在哈尔滨滞留了 50 多
天，下榻在道里地段街一家叫“福
顺”的客栈。

在哈尔滨的日子，瞿秋白走过
“偏脸子”“三十六棚”等棚户区，看
到穷困潦倒的工人苦力、“穷毛子”
和像乞丐般生活着的中国同胞，并
接触采访了苏维埃派到哈尔滨的中
东路局的官员，参加了他们的赤色
政治活动。他在为《时事新报》撰写
的通讯《哈尔滨之劳工大学》中这样
记载：“据云哈埠共产党（指布尔什
维克）虽仅 200人，而哈埠至满洲里
中东路沿线工人有 12万，对共产主
义颇有信仰。”

他在《饿乡纪程》中感慨：“我在
哈尔滨闻到了共产党的空气”。

20世纪初的哈尔滨，是马列主
义向中国传播最早的前沿阵地，而
瞿秋白是第一个向内地传出“哈尔
滨是中国最早感受十月革命气息的
城市”的中国人。中共哈尔滨市委
史志研究室党史编研处副处长边清
山向记者介绍：“当时马列主义的传
播，使哈尔滨这座城市形成了澎湃
激荡的红色革命空气，这种情形同
时期在中国关内是难以见到的。”
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哈尔滨之行，带给瞿秋白许多新
鲜体验，尤其难忘的是，第一次听到
了《国际歌》，使他耳目一新，心灵受
到强烈冲击。

受一位俄国友人之邀，瞿秋白参
加了在哈俄国人举办的十月革命三
周年庆祝大会，地点是哈尔滨工党联
合会预备开办劳工大学的新场地。

那天的大会得到中国警察厅的
许可，会场里非常拥挤，甚至都不能
走进。瞿秋白和俄国友人一道与会
长商量，得到允许之后在演说坛上坐
下。

他在通讯《哈尔滨之劳工大学》
和《饿乡纪程》第 9节中都记述了参
加这次纪念活动的见闻，他生动地描
述：“11月 7日是彼得城发生世界上
第一次无产阶级革命的日子”“看坛
下挤满了人，宣布开会时大家都高呼

‘万岁’，哄然起立唱《国际歌》，声调
雄壮得很——这是我第一次听见《国
际歌》。”

据史料记载，作为中东铁路工人

聚集地的哈尔滨，俄国社会民主工党
（布尔什维克）非常注重在这里进行
马克思主义的宣传和革命鼓动，俄国
职工联合会和三十六棚工业维持会
先后成立，在中俄工人队伍中具有影
响力和号召力，1918年到1920年间，
中东铁路中俄工人为反对沙俄残余
势力以及外国干涉者，掀起了全线四
次大罢工，在东北地区乃至全国产生
了很大震动。

瞿秋白是经历过“五四运动”群
众罢课罢市、演讲呼喊、与警官肉搏
这些轰轰烈烈的场面的，但是像欢
呼十月革命的胜利，引吭高唱《国际
歌》，纵情畅谈共产主义，在当时北
平及中国的其他地方是无法想象
的。

“虽然这类活动是俄侨中布尔
什维克党、进步群众组织的，但也有
许多中国工人参加。这种红火的政
治气氛使瞿秋白在中国共产党成立
之前就第一次看到了共产党的力
量。”边清山对记者说。
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百年前的哈尔滨火车站。资料片
在俄罗斯时的瞿秋白在俄罗斯时的瞿秋白。。
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法文版《国际歌》。
资料片

克山 提早育秧整地过半

□文/摄 本报记者 董盈

28年的烂尾楼，还能重新启用吗？
在哈尔滨湘江公园东侧的一栋综合

建筑群正在给大家答案。
4月中旬，记者走进省建投集团旗下

省建工集团承建的国贸大厦项目看到，
绑钢筋、支模板、浇筑混凝土……500 多
名工人忙碌穿梭于钢筋混凝土之间，施
工昼夜不停，开足马力。

“项目由A、B、C、D区及地下车库两
层组成，C、D区去年 10月已封顶，A、B区

预计今年 10月主体封顶，计划项目 2021
年 10月 30日全部交工。项目落成后，周
边广场、园林绿化、商业等进入，这里即
将繁华起来，不再是老百姓评头论足的

‘烂尾楼’。”省建工集团工程发展事业部
总经理张成武信心满满地说。

这栋楼的故事始于 1992年。由哈尔
滨市政府招商，香港新恒基集团投资开
发建设，命名为“国贸中心”，没想到在A
区结构封顶后项目搁置。2002 年，北亚
集团接手进行升级改造，在原有结构基
础上悬挑钢结构外挂玻璃幕墙，更名为

“景观新都市·北亚大厦”，2005年装饰过
半，项目又搁置了。直到 2017年，由省建
投集团旗下龙创置业集团投资，再次开
发升级改造，更名“国贸大厦”。

2017年接手，用了 5年，比建一栋新
楼用时还久，究竟是何原因？

张成武解答说，为了确保再建建筑
的实用性、安全性、经济性，项目前期请
专家进行了近一年时间的论证。不同于
新建项目或者其他一些“烂尾楼”再建，
这个项目复杂且特殊，需要做到功能上
的提升，升级改造为集公寓、办公区、生
态景观沿街商铺为一体的综合性建筑
群，包含A、B区两栋超高层双子塔和C、
D区的裙房建筑。国贸大厦工程总建筑
面积 18.4 万平方米，其中地上建筑面积
15 万平方米，地下建筑面积 3.4 万平方
米。这种大体量工程，还面临着施工任
务重、经历新冠肺炎疫情等困难，耗用时
间自然就长了些。

记者跟随张成武从简易搭建的办公
区进入工地，经过一条狭窄的木板过道，
一人勉强通过。张成武说：“每天得有五
六百人从这通过。我们这施工场地狭
小，现场交通组织和平面布置受到严重
制约，施工组织难度很大。

三度启动建设的国贸大厦备受各界
关注，也是省里的重点项目。相比新建
项目，旧楼改造加新建工程的结合更加
考验技术水平和管理能力。

在工地一角，一块电子显示屏吸引

了记者的注意，上面显示着工地的风力、
风向、风速，噪声、温度、湿度等数据。张
成武介绍说，“这是扬尘在线检测系统，
对工地进行环境监控。我们坚持绿色施
工，严格控制噪声、扬尘、烟雾等影响。
例如，采取对大型机械设立隔音棚、静音
小型机械；浇筑混凝土，地面都铺上塑料
布，防止混凝土对地面产生污染；天一
暖，还会进行喷淋降尘等等，让建筑工地
告别‘灰头土脸’，变得更加安全、绿色、
人性化。2020 年，国贸大厦项目还获得
了‘黑龙江省建筑业绿色施工工程’称
号。”

记者了解到，项目还采取BIM全程介
入跟踪，在工程项目运维的全生命周期过
程中进行信息数据共享和传递，便于及时
发现解决问题。此外，该项目还是一座智
慧工地，与省建工集团智慧平台互联互
通，可通过软件查询参建人员信息、采集
项目信息，通过空间定位、数据记录能力
合理安排项目资源，为安全生产提供科技
支撑。

“这个项目涉及一些特殊的技术，形
成很多工艺工法。不管是项目管理人员
还是工人，做成这个项目大家都有一种
自豪感，也从项目施工中积累了宝贵经
验。”张成武颇有感触地说。

用时5年，这座沉寂28年的“烂尾楼”
即将华丽变身冰城“新地标”，我们拭目以
待。

建设中的国贸大厦。

国贸大厦预计国贸大厦预计1010月交工月交工

2828年烂尾楼将变身新地标年烂尾楼将变身新地标

他留下的“英特纳雄耐尔”译法沿用至今

瞿秋白与《国际歌》
缘起哈尔滨

本报讯（刘靖雯 记者李晶琳）
日前，省地矿投资集团与中国工商
银行黑龙江省分行在哈尔滨签署全
面战略合作协议，将定期举行高层
会晤，建立长期战略合作伙伴关系。

按照合作协议，省地矿投资集
团指定中国工商银行股份有限公
司哈尔滨自贸区分行作为集团业
务的主办方，负责牵头为集团实施
各项合作业务的办理。双方每年
定期举行高层会晤，持续推动彼此
在融资、存款和结算、投资银行业

务、国际业务、网络金融服务等相
关领域的沟通与交流，确保战略合
作的长期性、稳定性和有效性。

据介绍，省地矿投资集团 2020
年 12 月 17 日揭牌成立。工行黑龙
江省分行将提供更加多元化、便
利化的金融服务，与省地矿投资
集团探索金融服务实体经济的新
模式、新路径。双方通过合作，充
分发挥金融服务对地方经济的推
动作用，助力我省经济社会更好
更快发展。
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